津木林 洋

か。 けじと、 書く必要はないのかと、 賀状書きにうんざりしていた私は、 中に、 ひとつに覚え書きの文章が添えられていた。 安野光雅という絵本作家の しかしそう簡単に アイデアを捻り出して年賀状を作った。 アイデアを凝らした年賀状を二十数枚並べた一節があって、 毎年これだというアイデアが生まれてくるはずが 目から鱗の落ちる思いがした。 工 ッセイに 年賀状だからといって、 「空想工房」とい 毎年変わり映えの 垂 六年は続けただろう 早速安野光雅に負 う のがある。 おめでとうと しない年 ひと な

その中に十二支が入るという趣向だ。 状にしたらどうかというものだった。 が入った小説を選んで、その中から新年にふさわしい一節を抜粋して年賀 そんなとき、 私は一つのア イデアを思い付いた。 最後に、(……より)と書いて、 題名に、 十二支の名前

ける つかるのにきまってるやろ」と私。 かるかしら」と言う。「古今東西、 妻に話すと、「アイデアは面白いけど、そんな題名の小説が簡単に見つ のだから、これを捨てる手はない 小説なんかごまんとあるんやから、 なにしろ、一つのアイデアで十二年い

は もう一度ざっと読み直し、ふさわしいと思われる一節を、 早速その年の年賀状から実行した。それが十二年前 「未」で、 村上春樹の「羊をめぐる冒険」にした。 既に家にあ の話である。 印刷 した。 ったので、 そ \mathcal{O}

断で、 した。 とに祖母が死んだため年賀状を出すことができなかった。 次 こちらの意図が伝わるか心許なかったが、 「申」には、太宰治の 「猿面冠者」を用意していたが、 取り敢えず続けることに 始めてすぐの 間の悪 11 中

なんのトリかわからない 次の 「酉」が難関だった。 「鳥」よりも、 鳥 ここはどうしても「鶏」でなけれ ならば いくらでもあった

ば と同じように、「鳥」 ならな 0 セキセ イインコやジュウシ はまずいのである。 7 ツが年賀状 の図柄 にならな 1 \mathcal{O}

はな 者名でも イデアが泣くと、 運んで、片っ端 れるようにはなっておらず、 かった。 って、 いことにするかとも思ったが その存在すらも知らなかった。 思い付く小説がない。 から探してみたが、「鶏」の文字は見当たらなかった。 源氏鶏太の本を棚に返したりした。 クリックひとつで本の検索ができる時 当時はまだイン ` いやいやそんなことをしたらア そこで、 タ 書店や図書館に ツ 足を

け 藤三津子にした。 ち上げ。 ような場面をでっち上げたと思う。 う文章を書いたか、現物が今手許にないので忘れたが、 さて、 「鶏」、 るためには、答えは一つしかない。 いのである。 どうするか。 いかにもそんな作品が存在するかのように、一節だけを書い 著者名をネルソン・フェイクとか 日本の小説ではまずいので、 フェイク(偽物) ないとなると、 であり、 自分で作るのである。 アイデアはここでストップ いう名前にし、 千三つというわけだ。 海外の小説にし、 新年にふさわしい 翻訳者名を千 つまりは 題名は 、 する。 どうい ずば たら でつ

引 方に問 かれて、 その一節を押し広げて、本当に小説を作ってしまうか い合わせてきたら、ごめんなさいと謝るしかない 出し終わってから、 その作品を読んでみようと探しても、どこにもない。 後悔 した。 もしでっち上げた文面に興味を のである。 それで私

えたが なことに 0 吉田知子の 提案でチェーホフ (残念なことに?) 問 「犬の幸福」や滝沢馬琴の 0 「犬を連れた奥さん」にした い合わせてきた人は、 「南総里見八犬伝」を考 いなか 0

二度とでっち上げはやめておこうと考え直し、えいという気持で、 である。 か く作家だったが、 った一冊 本の検索サイトがあ またでっち上げ 猪」 中に の本を注文した。シ も難関だった。 「イノシシが この本はなかなかよかった。 かと半分そちらの方に傾きかけたが、 ったので使ってみたが、これとい 1 ンシア るよ」という短編 この頃インター ・ラ イラントの ほっとするような ネットを始め が あ る った作品 パのオ V

本ということになる。 が ~ 並 ん で いる。 なみに、 この本は 1 ンターネットで注文した最初 \mathcal{O}

に敬意を表するという意味で。 剛 0 鼠 の天寿」 に 決 8 7 11 同 誌 時 \mathcal{O} 師

定する。 結構 眼」にするか、 を書くだけ みたいということで、 本を探そうかと思ったが、 「欲望 たったので、 こでまたまた 「卯」は結構迷った。 面白かったが。 は井上 という作品があるが の虎」というもので、 「寅」。 二分冊 で、 清の 今度もと思ったが インターネットの出番になる。 これも苦労した部類である。 よくこれだけ アップダイクのウサギシリーズにするか。結局妻が読ん の長編で、 「闘牛」。 ジョン・アップダイクの「さようならウサギ」に決 金井美恵子の 時間がなく、 これも家に さすがに二回も取り上げるのは躊躇した。 スパイ小説だった。 節を探すのに苦労した。こまごまとした日常 の長さになるなあと感心する。 大外れだった。 兎」 あった本で、 仕方なく使えそうなところを拾う。 にするか、灰谷健次郎の「兎 小谷剛に、そのものずば 「亥」で偶然にもい ジョン しかも長い。 すん ・トレンヘイル な り決まっ 読み よほど別 い本に当 ŋ たら で

も入 「辰」これもないのであ -ネットで検索 三田 一応大人を対象とした作品を選びたかった っているので、 .と私 |誠広 品品 は思 \mathcal{O} であ しても、 「龍をみたか」ぐら って ると思 駄目。松 いた。 る。 これとい 1 込んでいた。 朝日新聞 谷みよ子 司 馬遼太 0 た作品 VI しかな 郎 に連載されたが、 \mathcal{O} \mathcal{O} 龍 がない。そうなると思い 「竜馬 (ずっと後でわか 1 の子太郎」という手もあ 0 ので、これ が しかしこれは本に ゆ Ś 単行本にならな は、 もパス。インタ ったのだが 付く は いう字 な った \mathcal{O} 0

実際 は 聞社 から出てい 7 角川文庫 にも入っている。)

0 さて、 て お らず、 どうする 三十 年振 か し感慨に というわ りくら 2 1 だっ た け で、 た。 大阪 中 の雰囲気は当時とほとんど変わ 府立中之島図書館に行く。 高 校

0 り出 ターネット して、 読み始 で調 8 た。 てお 使えそうな一節があ 1 た 一九 七 八 年 \mathcal{O} 朝 れば、 日 新聞縮刷 そこで読む 版を棚 このをや カコ 引

連載すべてを読み、 ピーしてもらい、一仕事終えた気分で、 十時に入 べなるかなという気持になる(三田誠広氏よ、 りだ って、見つけたのが午後三時である。単行本にならなか った やっと一ヶ所だけ見 11 \mathcal{O} である。 つけた。 意気揚々と図書館を後にした。 れっという気持で結局百数十回 失礼!)。 本当にほ その部分を っとした。 ったのも 0

な一節を見つけた。 いか。 末機で検索してみたら、 中だった。 こで近くの図書館に行って、 て、まず「蛇淫」を読む。しかしどうにもぴったりと来る部分がない。 「巳」は、 早速棚に行くと、 買うしかないのかと思いながら、念のためにと図書館にある端 中上健次の「蛇淫」か川上弘美の「蛇を踏む」にしようと決め 「蛇を踏む」が ありました。 川上弘美の本を借りようとしたが、貸し出し それを借り出 「文学1997」 して、 に入っているでは 何とか使えそう な そ

ると、 きらきらした詩的文体で筆力があ 家」に同時期に作品を発表 作品を書 はなれなかった。あれから二十年余りたっている。 でに婦人公論新人賞や作品賞を受賞しており、 すぐに返すのももったい 何と稲葉真弓の名前があ 11 ているのか 私は しており、 な 彼女の作品を読み始めた。 った。 ので、 ったが、 年齢 らあら、 の作品 も近 私はどうにもその も読 いささか別格の感があった。 かった。彼女はその当時す 懐かしい。 どれどれ今は んでみようと目次 文章 彼女とは どう が 2好きに を見

に比べ、自分 るのである。 いる。そして内容に文体がうまく合って 「漂う箱」と題されたその作品は、 である。私 棺桶 私は読 代 わ み終えて、ふうっと溜息をつ は は 詩的文体のよさを残しながら、 りになるような箱を探 同じ所をぐるぐる回っていただけでは が身を振 り 返 って、 年老 して廻るという 愕然とした。 いた。 11 1 て、 て死にかけて 落ち着 1 文章が格段 い短編に仕上 二十年間 エッセ いた な 1) 1 11 によ イ風 る カュ 1 文章 \mathcal{O} 餇 が < \mathcal{O} 1 にな な 0 て 説 2 \mathcal{O} \mathcal{O} V で た 0 7 あ る 7 8 11

らは犬と せる」 私は むら 五.十 いうわけである。 七号に書 らと対抗 いた 心を燃やし、初めてエ 「ゴン」 しか がそれ どうもこちらは成長していないようで であ ツ セイ風 あ ららが 小説に 猫なら、 挑 戦 て こち みた。

埴谷雄高 の馬」などなど。その中から安岡章太郎を選ぶ。 埴輪の馬」、 いろいろな作品がある。五木寛之「蒼ざめた馬を見よ」、 「闇のなか ょ いよ最後の 司馬遼太郎「馬上少年過ぐ」、 の黒い馬」、三島由紀夫「奔馬」、 「午」になった。「馬」は題名に取り入れやすい 筒井康隆 安岡章太郎「サアカ 「馬の首風雲録」、 小沼丹

には 氏に、「午後にだって馬は走る」というのがありました。 にふさわしい作品といえましょう。 いやいや肝腎な作品が抜けておりました。 「午」という文字も入っているではありませんか。 わが「せる」 まさに掉尾を飾る しかもこの題名 同人の奥野忠昭

た。 気づかなか を書かせるきっかけとなった。) くように、その文字だけ色を変えるとかすれ と言った。 いよな。その辺にある作品から適当に抜粋してきて印刷するだけだか (追記 いかと考える必要がなかったからと言い訳しておきます。 に気づいたのは、 「全然気づかなかった」と彼は なぜそれに たまたま年賀状 .、まさか続 ったので 去年の正月に、 私は、 ったの」と妻は責めましたが、 しなかったって? そんなことは思 けて受け取 印刷し終わった後だったのです。 やいやそんなに簡単ではないと十二支の話をすると、 の話になり、 十数年振りに「作家」 0 て 驚 1 いもしな いた。 て気づかな その時彼が「津木林 申し訳ありません。 私は彼 った。 「馬」は多過ぎて、 ばよかったのに」と彼は言っ い人間が の返事 の旧同人に会う機会が その 「どうしてもっと早く 実は、 時の驚きが に驚いた。「気が付 の年賀状は簡単でい いるとは思ってもみ 奥野氏の 他に何かな , S 作品